



UDS “UNIVERSIDAD DEL SURESTE”

TERCER CUATRIMESTRE

LICENCIATURA EN PSICOLOGIA

ENSAYO

“CRONICA Y CONFLICTOS DEL MOVIMIENTO ZAPATISTA”

LIC. ALEJANDRA

HERNANDEZ GARCIA DANIELA GUADALUPE.

05/JULIO/2020

Crónica y conflictos del movimiento zapatista.

Como bien sabemos el EZLN (Ejército Zapatista de Liberación Nacional) fue un movimiento armado que hace su primera aparición el día 1 de enero de 1994 declarando la guerra al ejército mexicano, desde entonces han sido uno de los movimientos sociales más llamativos en todo el mundo.

Como bien se menciona el movimiento zapatista es un grupo armado y toman el palacio municipal de San Cristóbal de las casas es entonces donde es declarada la guerra hacia el ejército mexicano, estos grupos sociales se encontraban formados por distintas personas indígenas entre ellas estaban los tzotziles, choles, tojolabales, tzeltales por lo que personas enmascaradas daban a conocer sus demandas que eran por el trabajo, tierra, alimentación, libertad, democracia, justicia y sobre todo paz. Este movimiento toma 5 cabeceras del estado de Chiapas las cuales fueron:

- ✓ San Cristóbal de las casas
- ✓ Chanal
- ✓ Ocosingo
- ✓ Altamirano
- ✓ Las Margaritas

A través de la respuesta del ejército mexicano fue de manera rápida y es en Ocosingo donde ocurre otro terrible enfrentamiento en donde en el mercado municipal hubieron más de 100 personas muertas, de esta manera el 12 de enero donde en ese entonces el presidente mexicano Carlos Salinas declaró en cese al fuego de las manifestaciones nacionales e internacionales. Además de eso otro de los sucesos más fuertes fue lo que en ese entonces se conoció como la "Masacre de Acteal" se dio el 22 de diciembre de 1997 cuando un grupo de militares asesinó a 45 personas y entre ellos 9 hombres, 21 mujeres, de los cuales 4 de ellas estaban embarazadas y 15 niños que se encontraban refugiadas en la ermita en Acteal, municipio de Chenalhó. Después de esta masacre es provocada una nueva movilización en Chiapas.

De esta manera el primer intento de diálogo entre las partes de conflicto se dio en la primavera de 1994 dándose en la catedral de San Cristóbal de las Casas, aunque no fue exitoso como se creía. Por lo que se reanuda en el 1995. Como segunda esperanza que existía en ese entonces fue la elección de Vicente Fox con la promesa de una respuesta de reforma constitucional al congreso mexicano.

Además, la mayor parte de los zapatistas eran campesinos pobres, y en toda la parte oriental de Chiapas la mayor parte de ellos experimentaban la escasez de tierra mientras que este movimiento realizaba tomas en los años 1994 y 1995 de esta manera realizaron mas de 1700 tomas en Chiapas.

Por otra parte, se dan los acuerdos de San Andrés en donde el movimiento zapatista indígena se encontró en vanguardia de lucha por el reconocimiento de los derechos y culturas indígenas en México, estos acuerdos reconocen a las comunidades indígenas como entidades de derecho publico a traves de los debates de San Andrés se da la "Autonomía" que esta se trata hasta un cierto trato de autogobierno.

Otro suceso que impacto fue el 23 de marzo de 1994 fue asesinado por un disparo en la cabeza a Luis Donald Colosio quien entonces era candidato a la presidencia en cuanto Ernesto Cedillo sustituye el cargo de candidato del PRI mientras tanto el movimiento zapatista se pone en alerta tras ese atentado y decide lanzar la segunda declaración de la selva lacandona de esta manera Ernesto Cedillo gana la presidencia y ofrece una solución de paz justa y digna al estado de Chiapas y por lo tanto el EZLN lo toman como mentira y traición a lo dicho, y el presidente lo toma como atentado terrorista.

Cuando Vicente Fox logra la presidencia hace mención de que en Chiapas habrá paz y es entonces cuando los zapatistas ponen 3 condiciones hacia el gobierno mexicano una de ella es el y tratado de San Andrés, la liberación de los zapatistas en todos los estados de Chiapas, y por último el regreso de las fuerzas armadas antes de la guerra, el gobierno acepta estas condiciones.

El día 11 de marzo de 2001 los zapatistas llegan al zócalo de la ciudad de México, es entonces cuando Felipe Calderón rechaza la presencia indígena al congreso de la unión.

De acuerdo a la estrategia zapatista se centró en la búsqueda y apertura al dialogo con el Gobierno con el objetivo de articular otras luchas contra la corrupción y la implantación del neoliberalismo mundial, el movimiento zapatista llevo acabo un numero extenso de marchas, consultas y encuentros con civiles ahora bien como nos pudimos darnos cuenta el EZLN o bien conocido como Ejercito Zapatista de Liberación Nacional fue un movimiento armado que su único fin fue darse a conocer ante el gobierno, obtener el respeto, apoyo, libertar, trabajo etc. Aunque bien sabemos que este movimiento trajo consigo muchas muertes dentro de ellas a personas inocentes, niños, mujeres embarazadas, e incluso personas mayores, como

también perdieron sus casas, terrenos, trabajo y en fin este es el movimiento mas fuerte que se ha vivido estos últimos años.